
Messe de l’Immaculée Conception le 8 décembre 
Feuille à compléter pour rédiger une méditation de cette messe 

 

Première Lecture (Gn 3, 9-15.20) 
« Je mettrai une hostilité entre ta descendance et la descendance de la femme » 

Quand Adam eut mangé du fruit de l’arbre, 
  9Le Seigneur Dieu l’appela et lui dit : 

« Où es-tu donc ? » 
10L’homme répondit : 

« J’ai entendu Ta voix dans le jardin, 
j’ai pris peur parce que je suis nu, et je me suis caché. »  

11Le Seigneur reprit : 
« Qui donc t’a dit que tu étais nu ?  
Aurais-tu mangé de l’arbre dont je t’avais interdit de manger ? » 

12L’homme répondit : 
« La femme que tu m’as donnée,  
c’est elle qui m’a donné du fruit de l’arbre, 
et j’en ai mangé. »  

13Le Seigneur Dieu dit à la femme : 
« Qu’as-tu fait là ? » 
La femme répondit : 
« Le serpent m’a trompée, 
et j’ai mangé. » 

14Alors le Seigneur Dieu dit au serpent : 
« Parce que tu as fait cela, 
tu seras maudit parmi tous les animaux et toutes les bêtes des champs. 
Tu ramperas sur le ventre  
et tu mangeras de la poussière tous les jours de ta vie. 

15Je mettrai une hostilité entre toi et la femme, 
entre ta descendance et sa descendance : 
celle-ci te meurtrira la tête, 
et toi, tu lui meurtriras le talon. » 

20L’homme appela sa femme Ève (c’est-à-dire : la vivante), 
parce qu’elle fut la mère de tous les vivants. 

    – Parole du Seigneur. 

 

Psaume Ps 97 (98), 1, 2-3ab, 3cd-4 
R/ 1aChantez au Seigneur un chant nouveau, car Il a fait des merveilles 

Chantez au Seigneur un chant nouveau, 
car Il a fait des merveilles ; 
par Son bras très saint, par Sa main puissante, 
Il s'est assuré la victoire. 

Le Seigneur a fait connaître Sa victoire 
et révélé Sa justice aux nations ; 

 Le Seigneur ne cesse de nous appeler 
pour nous faire entendre Sa voix… 

 Nous croyons qu’Il se cache, mais n’est-ce pas 
plutôt nous qui cherchons à nous cacher loin de Lui ? 

 Telle est la condition de l’homme 
depuis l’entrée du péché dans le monde… 

 …il entend la voix du Tentateur,  
qui se fait séducteur puis accusateur… 

 …au lieu de chercher à 
s’approcher du Seigneur pour 

implorer pitié et entendre Sa voix…  L’accusateur est contagieux… 
et la zizanie s’installe… 

 Mais heureusement le Seigneur 
vient et prononce Son jugement… 

 Or ce jugement, le voici… 

 Certes, tu as su tenter la 
femme sur une de ses faiblesses… 

 …mais tu n’as pu la meurtrir 
qu’au talon, et sa "descendance", 
elle, c’est ta tête qu’elle meurtrira 

 Sa "descendance", la "nouvelle 
Eve", c’est l’Immaculée, celle qui 

est libre d’aimer, totalement libre 
par rapport à toi, le Mauvais ! 

 L’immaculée nous donne 
ainsi une idée ce que sera 

l’humanité sauvée, réconciliée, 
ressuscitée à une vie nouvelle !  En cette Immaculée, le Seigneur 

va faire des merveilles…  

 …et par elle, Il aura la victoire sur le 
mal et sur toutes les œuvres du Mauvais ! 

 Cette victoire de Dieu sur Son 
ennemi relève de la Justice…  

 …et cette Justice sera révélée à 
l’humanité tout entière, cette fois !  

 Le "péché des origines" 
vient d’être commis… 



Il s'est rappelé Sa fidélité, Son amour, 
en faveur de la maison d'Israël. 

La terre tout entière a vu 
la victoire de notre Dieu. 
Acclamez le Seigneur, terre entière, 
sonnez, chantez, jouez ! 

 

 

Deuxième Lecture (Ep 1, 3-6.11-12) 
« Dieu nous a choisis, dans le Christ, avant la formation du monde » 

  3Béni soit Dieu, le Père 
de notre Seigneur Jésus Christ ! 
Il nous a bénis  
et comblés des bénédictions de l’Esprit, 
au ciel, dans le Christ. 

  4Il nous a choisis, dans le Christ, avant la fondation du monde, 
pour que nous soyons saints, immaculés devant Lui, dans l’amour. 

  6Il nous a prédestinés à être,  
pour Lui, des fils adoptifs 
par Jésus, le Christ. 

Ainsi l’a voulu Sa bonté, 
11à la louange de gloire de Sa grâce, 

la grâce qu’Il nous donne 
dans le Fils bien-aimé. 

12En Lui, nous sommes devenus 
le domaine particulier de Dieu, 
nous y avons été prédestinés 
selon le projet de Celui qui réalise tout ce qu’Il a décidé : 
Il a voulu que nous vivions 
à la louange de Sa gloire, 
nous qui avons d’avance espéré dans le Christ. 

    – Parole du Seigneur. 

 

 

 

Acclamation (cf. Lc 1, 28.42) 

Alléluia. Alléluia. 
Je te salue, Marie, Comblée-de-grâce : 
le Seigneur est avec toi, 
tu es bénie entre les femmes. 
Alléluia. 

 

 La plus grande des merveilles faites en 
Marie, plus encore que Sa conception 

"immaculée", c’est son Fils, Christ et Sauveur… 

 Sa fidélité, Son amour pour Son 
peuple débordera Ses frontières…  

 …pour que ce soit la terre tout entière 
qui voie cette Victoire de Dieu, et du 
coup L’acclame, Le chante, Le loue ! 

 Pour bien comprendre cette 2e lecture, 
il vaut mieux d’abord lire l’évangile…  

 Le "Je vous salue, Marie" est beaucoup 
la "prière des humbles"… or on reprend 
les paroles de l’ange adressées à Marie… 

 …et on poursuit par celles que lui adresse 
sa vieille cousine Elisabeth, qui reçoit elle 

aussi la merveille d’une grossesse inespérée… 

 En Lui il a plu à Dieu 
de nous "bénir"… 

 …et de nous "combler" 
de Ses bénédictions ! 

 Dieu a voulu que nous soyons 
parmi les premiers à croire en Lui… (Il y en a tellement qui 

ne Le connaissent pas…) 

 Cette grâce qui nous est 
donnée par Dieu notre Père 

est aussi une entrée dans Son 
"domaine particulier"… 

 …alors, profitons bien de ce qui nous 
reste de cet Avent pour découvrir ce que 

c’est qu’appartenir ainsi à notre Seigneur ! 



 
Évangile (Lc 1, 26-38) 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi » 

En ce temps-là, 

26L’ange Gabriel fut envoyé par Dieu 
dans une ville de Galilée, appelée Nazareth, 

27à une jeune fille vierge, 
accordée en mariage à un homme de la maison de David, 
appelé Joseph ; 
et le nom de la jeune fille était Marie. 

28L’ange entra chez elle et dit : 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, 
le Seigneur est avec toi. » 

29À cette parole, elle fut toute bouleversée, 
et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation. 

30L’ange lui dit alors : 
« Sois sans crainte, Marie, 
car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. 

31Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils ; 
tu lui donneras le Nom de Jésus. 

32Il sera grand, 
il sera appelé Fils du Très-Haut ; 
le Seigneur Dieu 
Lui donnera le trône de David son père ; 

33il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, 
et Son règne n’aura pas de fin. » 

34Marie dit à l’ange : 
« Comment cela va-t-il se faire, 
puisque je ne connais pas d’homme ? » 

35L’ange lui répondit : 
« L’Esprit Saint viendra sur toi, 
et la puissance du Très-Haut 
te prendra sous Son ombre ; 
c’est pourquoi celui qui va naître sera saint, 
il sera appelé Fils de Dieu. 

36Or voici que, dans sa vieillesse, Élisabeth, ta parente, 
a conçu, elle aussi, un fils 
et en est à son sixième mois, 
alors qu’on l’appelait la femme stérile. 

37Car rien n’est impossible à Dieu. » 

38Marie dit alors : 
« Voici la servante du Seigneur ; 
que tout m’advienne selon ta parole. » 

Alors l’ange la quitta. 

     – Acclamons la Parole de Dieu. 

 

 Aucune merveille n’est 
impossible à Dieu… 

 La tradition nous rapporte (par la fête 
de sa présentation au Temple…) que 

Marie voulait donner sa vie au  
Seigneur pour l’aider à sauver Israël…  

 Cet homme "de la maison de David" 
avait – toujours selon la Tradition – 

accepté avec lui un mariage "blanc"… 

 …et voilà que cet homme sera pour 
ses contemporains le père de Celui 

qu’on appellera "Fils de David" ! 

 Mais le vrai Nom de ce fils de Marie 
"couverte" de "l’ombre de l’Esprit Saint", c’est 

"Jésus", autrement dit "le Seigneur sauve" 

 …Pourquoi refuser 
d’espérer en Lui ? 

 Une merveille     est       
donnée aussi à Elisabeth… 

 …qui espérait depuis si longtemps 
attendre un enfant elle aussi ! 



Homélie de la messe de 18h30 à Souvigny 
Père Pierre Marminat, curé de la paroisse et recteur du sanctuaire 

Sur cette route de Noël, nous avons cette belle fête de L’immaculée Conception : en vertu d’une grâce 
surnaturelle tout à fait exceptionnelle, Marie a été préservé du péché des origines… et elle n’a jamais 
refusé un acte d’amour à notre Dieu.  

Ce récit de l’Annonciation que nous connaissons bien est l’instant décisif qui a entièrement bouleversé 
l’humanité. Mais notons bien que l’ange attend la réponse de Marie, car quand Dieu appelle, Il 
respecte infiniment la liberté de chacun ; bien que née sans péché, elle est parfaitement libre 
d’accepter ou non. Marie ne fait que demander, très simplement, comment cela va se faire… puis elle 
accepte ce que propose l’ange avec des mots disant – très simplement là aussi – son humble et totale 
acceptation. 

Cette fête concentre presque un résumé de l’histoire du salut ; elle nous rappelle la mission que Dieu 
a donnée à la Vierge Marie, et nous éclaire sur la mission commune qu’Il donne à ceux que Jésus 
appelle à Le suivre, sachant qu’Il nous appelle au travers des évènements, et des personnes qu’Il met 
sur notre route. Et nous ne sommes pas appelés pour dominer les autres et prendre le pouvoir sur eux, 
encore moins pour trahir la Parole de Dieu, comme le démon qui la déforme pour pousser Adam et 
Eve au péché ! Mais au contraire pour incarner Sa bonté, Sa tendresse et Sa vérité !  

Mais alors, me direz-vous, faut-il dire OUI et de manière servile à toutes les demandes du Seigneur ? 
Eh bien je dirais que certes vous n’êtes pas obligés de céder à tous les caprices de votre curé, mais 
quand c’est de façon sûre Dieu Lui-même qui vous formule un appel… et bien dès qu’on a dit OUI, c’est 
une grande et belle aventure qui commence [et qui nous donne tout de suite une paix profonde et une 
grande joie intérieure] ! Et comment le Seigneur pourrait-Il nous demander quelque chose qui nous 
conduit au mal, à ce qui n’est pas bon pour nous ? 

Si le démon a pu tromper Adam et Eve sur la Parole de Dieu [et sur Ses intentions derrière], c’est bien 
sûr par sa ruse, mais aussi parce qui ni Eve ni Adam ne connaissait pas assez bien cette Parole. Mais 
nous, surtout ne surajoutons pas des commentaires – a fortiori faux – sur La Parole divine, mais 
écoutons-la, lisons-la attentivement, retenons-la, et mettons-la en pratique ! Ainsi nous serons bien 
préparés à reconnaître les appels du Seigneur et à ne pas les confondre avec ceux du tentateur ! 

La question qui nous est posée en cette fête dans notre parcours de préparation à la grande fête de 
Noël, c’est tout simplement ceci : acceptons-nous la présence du Seigneur dans notre vie ? [Elle le dit 
bien dans son « Magnificat »,] Marie sait que sa joie est immense, et que personne ne pourra lui 
enlever. Mais il est vrai que si le Seigneur vient vraiment dans notre vie, notre vie changera : nous 
serons conduits sur des chemins que nous n’aurions jamais pris seuls, ni même envisagés. Mais comme 
la Vierge Marie, nous serons sûrs que jamais le Seigneur ne nous décevra. En tant que « déjà appelés », 
soyons les témoins, les messagers du Seigneur auprès de ceux qui ne se sentent pas encore appelés ! 

La fête dite maintenant « des lumières » fêtée à Lyon et dans les environs, c’est aussi 
(complètement à l’origine et encore un peu maintenant) la fête de l’Immaculée Conception : 
que cette fête nous apporte la lumière et fasse de nous des porteurs de lumière qui apportent 
aussi le bonheur !Et essayons d’être aussi des porteurs d’espérance [dans un monde qui en a 
tellement besoin]…  

Que celle qui a toujours accepté tout l’amour de Dieu à recevoir et à donner nous oriente vers 
l’adoration de notre Seigneur, et à sa suite, de l’amour reçu de Lui et donné autour de nous, 
Amen. 

 

 



Méditation de La Croix 
Une bénédictine de l’abbaye de Maumont 

L’Ange Gabriel salue Marie « Comblée-de-grâce ». Ce titre à lui seul exprime le mystère de l’Immaculée 
Conception. Un titre marial jamais utilisé par les pères de l’Église, introduit au XVe siècle, longtemps et 
âprement discuté mais présent dans la liturgie et la dévotion mariale jusqu’à la définition dogmatique 
de 1854. Marie a été préservée du péché dès sa conception. La célébration de cette solennité nous 
ramène au projet de Dieu sur l’humanité, façonnée « à Son image et à Sa ressemblance ».  

La lecture de la Genèse rappelle que la personne humaine, créée libre, a été incapable de résister à la 
tentation du péché.  

En vue de l’incarnation de Son Fils, Dieu lui a préparé une mère pure et forte.  

En s’adressant à la communauté d’Éphèse, Saint Paul est très proche du mystère de Marie : il emploie 
le même terme grec que nous traduisons ‘Comblée-de-grâce’ ou « comblés de bénédictions » ; Dieu 
nous a choisis pour que « nous soyons immaculés devant Lui, dans l’amour ».  

Chrétiens baptisés, nous entrons ensemble dans le mystère de la foi, à la suite de Marie, qui devient 
alors figure de l’Église. Luc dans le récit de l’annonce par l’ange, nous fait lire le projet divin de 
renouveler le monde, par Sa présence ; « Le Seigneur est avec toi », par la venue de son Fils dont ‘le 
règne n’aura pas de fin’, par l’action de l’Esprit Saint, ‘puissance du Très-Haut’. Notre baptême nous 
plonge dans le mystère trinitaire, dans l’Unique Nom imprononçable et devant qui nous nous 
prosternons ! 

 


